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本报记者张铭贤 通讯员冯
涛邯郸报道 河北省邯郸市市长
王立彤近日带领市直有关部门负
责人，采取不打招呼的方式，到部
分工业企业检查污染治理工作。
王立彤要求，对排放不达标、整改
不到位的企业，一律先停后治。

王立彤一行先后到邯郸热电
厂、河钢集团邯钢公司、纵横钢铁
公司、邯矿集团陶二洗煤厂等企
业暗访督查。王立彤指出，此次
暗访督查发现，有关部门、地方和
企业没有同步同行，依然存在思
想认识不到位、责任落实不到位、
整改措施不到位等问题。对此，
他要求，各级各部门要站在讲政

治的高度，坚决落实中央、省、市
关于大气污染防治的决策部署，
下定决心、壮士断腕，坚决打好蓝
天保卫战。

王立彤强调，针对重点排污
单位，各级环保驻厂人员要死看
死守，切实发挥监督作用。企业
要牢固树立绿色发展理念，积极
主动履行社会责任，加快治污设
施建设，大力开展清洁化生产，确
保 达 标 排 放 ，努 力 实 现 超 低 排
放。强化考核问责，对乡镇（街
道）进行通报排名，层层传导压
力。对工作不落实的，问责要从
快从准从严，确保大气治理各项
措施落地见效。

本报记者李莉淮安报道 江
苏省淮安市代市长蔡丽新日前率
队实地查看“地条钢”违法生产企
业整治工作。她强调，要将环保、
安全工作放在首要位置，加大落
后产能淘汰力度，着力推动转型
升级，实现企业绿色发展、可持续
发展。

蔡丽新首先来到洪泽区恒鑫
工贸。这家工厂早已停产，原本
装备有 4 台 35 吨位中频炉炉膛的
车间已经拆卸成一片空地。蔡丽
新指出，“地条钢”整治工作事关
环境保护、落后产能化解、建筑质
量安全等，要按照国家、省相关要
求坚决执行，同时也要加强日常

监管，提高企业法律意识、环保意
识，杜绝出现死灰复燃情况。

在江苏南钢四通金属制品，占
地 300 亩的企业相关生产设备均
已拆除。蔡丽新表示，要通过项目
招引、资产置换等形式将空置厂房
利用起来。同时在招商引资过程
中，要把环保放在首位，坚持绿色
发展，尤其是涉及生产经营钢铁冶
炼及加工的企业，必须严格执行国
家有关产业政策，把好准入关，从
根源上杜绝“地条钢”。

据了解，去年以来，淮安市扎
实开展“地条钢”违法生产企业整
治 和 严 查 违 规 钢 铁 产 能 专 项
行动。

本报讯 福建省厦门市委、市
政府近日召开全市小流域综合治
理暨河长制工作视频点评会议，
通报近期工作进展，点评各区及
相关镇（街）存在的问题与不足，
并部署下阶段工作。

会上，市委副书记陈秋雄指
出，要加大压力传导力度，强化责
任落实。严格落实党政领导负责
制，进一步明确各级河长职责，加
大向街镇层面的压力传导。街镇
级河长要充分履职担责，真正做
到守水有责、守水尽责。要强化
督查考核问责，将工作成效列入
年度绩效考核内容，加强对区、街
镇治水干部一线考察考核。

陈秋雄要求，要坚持问题导

向，集中攻坚克难。紧紧围绕截
污控源这个最紧迫的任务，抓好
截污纳管、分散式污水处理设施
建设、违规排污小作坊整治等重
点工作。

同时，加强协作配合，发挥各
方作用。市区两级要加强协作配
合，充分发挥国有企业、社会专业
机构作用，提升治污专业化水平；
要坚持治理和开发协同推进，让
群众在小流域治理中得到实惠，
有切实的获得感，形成群众自觉
参与治理的合力，全力打赢小流
域综合治理和河长制工作攻坚
战，早日实现“河畅、水清、岸绿、
景美”的目标。

沈胜学

邯郸市长暗访企业污染治理
要求对排放不达标企业一律先停后治

淮安市代市长查看“地条钢”整治
强调将环保、安全工作放在首要位置

厦门召开视频点评会

全力打赢小流域综合治理攻坚战

自查自纠，“散乱污”企业分类治理

以环保督查为契机推动新旧动能转换

山东德州力推小微企业提档升级
◆本报记者周雁凌 季英德董若义

如今，齐鲁大地上几乎每天都在上演传统小微企业注重环保、提档
升级的场景，其“幕后推手”，正是从部省到市县的环保督查行动。

从6月28日开始，山东省开展传输通道城市大气污染省级督查，
分7个督查组，由省环保厅领导带队，对济南、淄博、济宁、德州、聊城、
滨州、菏泽市进行包干入驻督查。

同时，德州市级环保督查也继续深入督导整治环境问题。对所有
环境违法行为，坚持行政处罚与刑事处罚并举，依法依规顶格处罚，并
追究有关企业负责人责任。

德州市将督导重点瞄准“散乱污”企业清理整顿，不仅消除了大量
散乱污染源，还有力推动了传统行业的提档升级。

“两百多万元的投入，换来企业生存和发展的机会，我们觉得很
值得”

“高密度的环保督查对推动环境改善和新旧动能转换的正能量作
用正日益显现”

地方资讯

本报讯 吉林省长春市全
面实施河长制工作方案近日出
炉。今年，长春市将在全市范
围所有河湖全面实行河长制。

根据河湖管理、治理、保护
需要，长春市构建了市、县（市、
区）、乡（镇、街道）三级河长体
系。县（市）区根据当地实际和
工作需要可设立村（社区）级河
长。全市总河长由市委书记和
市长共同担任，副总河长由市
委、市政府分管领导担任。截
至目前，全市 809 名河长全部
就位。

据了解，为进一步确保河
长制扎实落地，长春市还建立
了河湖巡查制度，明确各级河
长及河管员（巡查员）、保洁员
对河道及水体污染的监管巡查
责任、方式、频次以及相关记录
要求。建立了水污染排查与治
理工作制度，形成水污染“管、
治、保”一体化的综合防治与监
管格局。建立河长制重点项目
协调推进制度，及时协调解决
和改善河道水质重点项目推进
中遇到的困难和问题。

同时，积极落实河湖治理
与保护经费，河湖保护与管理
规划编制、信息平台建设管理、
河道巡查保洁以及河长制办公
室运行等河长制专项经费纳入
本级财政预算。

此外，长春市将把全面推
行河长制工作纳入最严格水资
源管理制度考核和水污染防治
行动计划实施情况考核。实行
差异化绩效评价考核，将领导
干部自然资源资产离任审计结
果及整改情况作为考核的重要
参考。

李春晖

长春今年全面实施河长制
工作情况纳入差异化绩效评价考核

在宁津县，当地排查发现共有 400 余家
小 微 污 染 企 业 ，大 多 是 宁 津 县 传 统 优 势 产
业即家具制造产业集群项目。如何在规范
整治的过程中，不伤及产业发展，同时促进
产业升级？

宁津县环保局负责人介绍，在多次考察
调研的基础上，宁津县决定对家具产业按“以
疏为主、疏堵结合”的原则分类施策，推动行
业转型升级。其中，对规模以上企业，引导补
办环评手续，引进治污设备，规范达标；对园
区企业，建设集中喷涂线，实现集中喷涂；对
小微企业，进行严管重罚、清理取缔的同时，
在企业集聚区试点建设白茬（半成品）制造中
心和集中喷涂中心，引导小微企业到产业中

心集中制造、喷涂。
在宁津县大柳镇木器产业专业村张斋村

大田路东侧一片占地逾 30 亩的空地上，记者
看到场地四周已经筑起围栏，大型机械正在
平整土地。

大柳镇人大主席李连顺介绍，这里是一
处集中喷涂园区，总投资 4000 多万元，建设 4
条生产线，采用 VOCs 吸附催化燃烧工艺对
废气进行治理，解决有机废气污染问题。园
区建成后，每年可满足 7 万套桌椅的喷涂，仅
这一个园区，年产值即可达上亿元。

“高密度的环保督查对推动环境改善和
新旧动能转换的正能量作用正日益显现。”张
光瑞说。

德 州 市 环 保 局 副 局 长 张 光
瑞告诉记者：“4 月 7 日以来，京
津冀及周边地区大气污染防治
强 化 督 查 工 作 组 进 驻 德 州 ，开
展为期一年的强化督查。德州
市 在 全 力 配 合 、迅 速 整 改 的 同
时 ，积 极 组 织 环 保 、公 安 、经
信、住建等有关部门，开展多轮
次的自查自纠。”

对督查发现的问题，德州市
举一反三、由点及面，逐一整改、
销号管理。其中，对查出的“散
乱污”企业问题，责成基层人民
政府统筹解决，能规范的规范，

能入园的入园；对工艺落后、污
染严重治理无望的，按照“两断
三清”的原则彻底解决；对违法
情节严重、涉嫌违反治安管理规
定或涉嫌犯罪的，由公安机关立
案调查，依法从严处理。

记 者 在 德 州 市 庆 云 县 双 祥
橡胶厂、建宇新型建材厂等企业
厂 区 看 到 ，这 些 企 业 的 生 产 设
备、原料和产品均已拆除、清运。

而 在 德 州 市 德 城 区 和 运 河
开发区，每个企业车间门口都有
一个图板，清楚地展示整治前、
整治中、整治后的不同情形，附
之以纸质文字和图片材料，大大
提高了核查效率。

“有了环保设施，不等于排放达标，关键还
要看运行。你们要加强员工技能培训，保证环
保设施正常运转，车间环境也要加强管理。”德
州市宁津县环保局执法人员近日对恒岳家具
厂环保整改情况进行督导，并提出要求。

此前，宁津县环保局排查发现，恒岳家具
厂治污设施老旧、效能低下，车间粉尘无组织
排放严重，当即要求企业整改提升，新上环保
设施，做到达标排放。

记者现场看到，这家企业木工车间正在
加紧安装中央脉冲除尘设备，油漆车间的脉
冲集尘柜和喷漆房内的环保箱、光氧催化废

气处理设备等环保设施已安装到位。
厂长李志勇介绍，这次企业还一次性添

置了 8 台高标准排风风筒和两台 400 千伏变
压器，确保最大限度吸纳车间粉尘，总投资达
210万元。

“两百多万元的投入，换来企业生存和发
展的机会，我们觉得很值得。下一步我们将加
强车间管理，让每一个工作岗位干干净净，打造
绿色环保卫生的现代化工厂。”李志勇说。

恒岳家具厂的环保转变，是当地传统行
业小微企业在新形势下开始注重环保投入、
提档升级谋生存的真实写照。

本报记者蒋朝晖红河报
道 云南省红河哈尼族彝族自
治州委书记姚国华在日前召开
的红河州全面推行河长制工作
动员大会上强调，压实工作责
任，将全面推行河长制工作 落
到 实 处 ，抓 好 全 州 生 态 文 明
建设，努力打造水清山绿的美
丽红河。

姚国华指出，要全面建立
以党政领导负责制为核心、节
水治污控源和生态保护修复为
重点、覆盖州县乡村四级的河
长体系，着力构建责任明确、协
调有序、监管严格、保护有力的
河湖库渠管理保护机制。要准
确把握工作目标任务，全面加
强和改进水资源保护、水域岸
线管理保护、水污染防治、水环
境治理、水生态修复、执法监管

等各项工作，保证全州河湖库
渠有人管、有钱管、管得住、管
得 好 ，推 进 水 生 态 环 境 整 体
改善。

姚国华强调，各级河长要
亲自抓、带头干、严督导，着力
抓 实 调 研 部 署 、协 调 督 导 工
作。要按照“州级管总、县市兜
底”的原则，抓紧制定工作方
案，确保方案细化到乡、到村、
到组、到人。

同时，要逐级设置河长制
工作机构，建立责任考核体系，
健全长效管理机制，实行生态
环境损害责任终身追究制，着
力推动部门负责、多头管水向
首长负责、部门共治转变。要
加强政策解读、舆论引导和宣
传，努力营造全社会重视、支持
和参与的浓厚氛围。

红河州委书记强调全面建立四级河长制体系

推进水生态环境整体改善

智慧环保方案优秀提供商
让环境管理更便捷、更智慧。
网址：boanda.com.cn

湖北省十堰市近日出台《十堰市机动车排气污染治理工作实施方
案》，在全市建立机动车排气检测和监管体系，加大机动车尾气检测治
理工作力度。图为在一处检测站里，工作人员正在对机动车尾气排放
进行检测。 薛乐生摄

本报记者肖颖 通讯员吕
兆峰汉中报道 记者近日从陕
西省汉中市环保局获悉，自开
展 全 域 农 村 环 境 综 合 整 治 以
来 ，汉 中 市 已 累 计 投 入 资 金
4.39亿元。

近年来，汉中市以“统筹城
乡发展，建设陕西最美城市”为
目标，按照“抓点、带线、促面”
的要求，采取整县区推进的方
式，在全域开展农村环境综合

整治，逐步建立和完善农村环境
保护长效机制，先后建成农村饮
用水水源地保护工程 241 个，生
活污水人工湿地处理工程 69 个，
畜 禽 养 殖 污 染 治 理 示 范 项 目 4
个；建设农村生活垃圾收集处理
系统 236 套，覆盖 11 县区 96 个镇
办 917 个 村 ，受 益 人 口 150.5 万
人，占全市农村人口的 50.1%，农
村人居环境质量得到显著改善。

在农村环境整治中，建立“农

户分类、定点投放、村统收集、
三级联处”机制，推广“户分类、
村收集、镇转运、县处理”的垃
圾处理模式。将县城和镇周边
村庄的污水纳入城镇污水处理
系统，不断提高污水收集率、处
理率。坚持走“减量化、资源化、
再利用”的循环发展之路，采用

“猪、沼、菜”“猪、沼、肥”绿色生态
模式，推动规模化养殖场建设
大型沼气池和有机肥生产线。

目前，汉中市按照每年实
施 300 个左右村庄环境综合整
治的计划，有序推进全域农村
环境整治，力争把道路建成风
景线，把村庄建成小公园，把全
市建成大景区，建设“绿树村边
合、青山郭外斜”的田园美景。

汉中全域开展农村环境整治
累计投入4.39亿元，半数农村人口受益

本报讯 四川省广元市近
日出台《关于深入推进城乡环
境综合治理工作的意见》（下
称《意见》），重点开展薄弱环
节整治、基础设施建设、创建
工作、垃圾治理、面源污染治
理、居民素质提升等工作。

《意 见》提 出 ，到 2020 年
底，市城区和县城的生活垃圾
无害化处理率均达到 100%，建
制镇达到 70%；市城区污水处

理率达到 90%，县城达到 80%，建
制镇达到 50%。加大农村再生资
源回收网站点建设，加大农村废
旧农膜、包装袋、金属等回收利用
力 度 ，治 理 面 源 污 染 。 到 2020
年，农村畜禽粪便基本实现资源
化利用，规模化养殖场废弃物处
理配套设施建设率达 100%，农作
物秸秆综合利用率达 85%以上。

《意见》提出，启动创建中国
最干净城市。今年开始每年建设

广元最干净乡镇 10 个、最干净
村庄 20 个。市财政每年安排
城乡环境综合治理专项经费用
于年度考核、季度暗访和全市
最干净乡镇村庄及国家、省级
卫生乡镇建设奖补等。

广元市将把城乡环境综合
治理工作纳入各级各部门年度
目标绩效管理，将治理工作年
度考核排名、建设最干净乡镇
村庄以及季度暗访情况，作为
绩效重要指标。凡被广元市季
度暗访通报连续两次排位最后
一名的乡镇，要向市城乡环境
综合治理指挥部书面检查并制
定整改方案。凡被省以上通报
和点名批评的县区、乡镇，要予
以严格问责。 张厚美

广元每年要建10个最干净乡镇
城乡环境综合治理实行每年度排名每季度暗访

本报见习记者鲁昕北京报
道 环境保护部环境保护对外合
作中心（环境保护部环境公约履
约技术中心）近日在环境保护部
的批准下举办了《关于汞的水俣
公约》生效暨医疗器械行业履约
座 谈 会 。 9 个 行 业 协 会 签 署 了

“履行汞公约 减少汞污染”的倡
议书。

《关于汞的水俣公约》是国际
化学品领域继《关于持久性有机
污染物的斯德哥尔摩公约》后又
一重要国际公约，于 2017 年 8 月
16日正式生效。

作 为 发 展 中 大 国 和 汞 排 放
大 国 ，中 国 政 府 高 度 重 视 汞 污
染 防 治 工 作 ，积 极 支 持 公 约 谈
判、克服巨大压力和困难，发挥
了 建 设 性 引 导 作 用 ，成 为 首 批

缔约方之一。
会上，中国石油和化学工业

联合会、中国电力企业联合会、
中国有色金属工业协会、中国水
泥协会、中国黄金协会、中国氯
碱 工 业 协 会 、中 国 照 明 电 器 协
会、中国电池工业协会和中国医
疗 器 械 行 业 协 会 等 9 个 行 业 协
会，代表汞使用和排放主要行业
共同签署了“履行汞公约 减少
汞污染”的倡议书，表达了以实
际行动响应公约要求，认真履行
公约的决心。

签署仪式后，医疗器械生产
企业、医院、科研院所代表进行了
交流，重点讨论了含汞体温计和
血压计及其替代品的生产使用现
状、相关管理政策，并提出了下一
步工作建议。

履行汞公约 减少汞污染

9个行业协会发出倡议响应公约要求
浙江省宁波市目前已投用城镇集中式生活污水处理厂 25 家，总处理能力 191.1 万吨/日。图为宁波

北仑岩东水务有限公司白峰污水处理厂，为这一项目提供主要设备的是浙江德安科技股份有限公司。
据该公司技术人员介绍，为避免二次污染，该项目采用半地下全封闭模式和生物转盘工艺，属于生物膜
处理工艺，不添加任何化学药剂，十分经济环保。 章勇涛摄


